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  هــداء الإ
  
  

  العزيزين  الوالد والوالدةى ـــإل

  بالصحة والعافية وأمدهمأطال االله في عمرهم 

وإلى قرة   روضة الزوجة الغالية وبالأخصكل الأسرة الكريمة إلى و

  )  براءة وبلسم (الحبيبات  بناتيعيني 

 
  ) بَلِ اللَّهُ مَوْلَاكُمْ وَهُوَ خَيْرُ النَّاصِرِينَ( 
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  ىالشكر أجزله الله سبحانه وتعال
  والشكر موصول لجميع أفراد الأسرة والزملاء 

  الشكر  الجزيلو
  
  

  محمد أحمد محمد خير  ابتسام . للدكتورة 
ــرفة   ــث  المشـ ــى البحـ ــزان   علـ ــي ميـ ــذا فـ ــل هـ ــال االله أن يجعـ أسـ

  حسناتها ويجزيها عني كل خير
ــا والشــكر أيضــاً لجامعــة   ــوم والتكنولوجي ــة   الســودان للعل المتمثل

التــي أتاحــت لــي الفرصــة    فــي معهــد تنميــة الأســرة والمجتمــع     
  . لكي أصل لهذه الدرجة

والشكر موصول لكل الذين ساهموا  وقفوا معي في  إخراج هذا  
  .البحث 
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تناول البحث موضوع مهم وهو دور الخدمة الاجتماعية في مجال حماية 
الأسرة والطفل من خلال الوقوف على المشكلات والصعوبات التي تواجه الأسرة 

  .المؤثرة على اتجاهاتها المختلفةوالعوامل 
تم استخدام المنهج الوصفي التحليلي واستخدام أداءه الاستبيان وبلغ عدد مجتمع 

  .تمثل مجتمع الدراسة) 30(وعينة حجمها )  100( الدارسة 
ونبعت أهمية الدراسة من الأهمية التي تقوم بها مهنة الخدمة الاجتماعية في 

ن خلال كشف المشكلات الاجتماعية والعمل على مجال حماية الأسرة والطفل م
الوقاية منها وعلاجها، وهدفت الدراسة إلى معرفة المشكلات والصعوبات التي 
تواجه الأسرة والعوامل المؤثرة على اتجاهاتها وقيمها الاجتماعية ، وكذلك 
الوقوف على مدى تأثير الثقافات الوافدة في تغيير قيم الأسرة الاجتماعية 

  :افية والاقتصادية ، حيث كانت فروض الدراسة على النحو التالي والثق
 .أن للخدمة الاجتماعية دور كبير في مجال حماية الأسرة والطفل  -1
 . هنالك ضغوط اجتماعية ونفسية واقتصادية تواجه الأسرة  -2
 .للثقافات الوافدة تأثير في تغيير اتجاهات الأسرة وقيمها  -3
ماعية وإرشادية تكون أكثر استقرار ونشاطاً الأسرة التي تتلقي خدمات اجت -4

 :في المجتمع ، وتوصلت الدراسة إلى عدة نتائج منها 
أن للخدمة الاجتماعية دور لا يستهان به في مجال حماية الأسرة والطفل  -1

 .وذلك من خلال ما تقدمه من دور وقائي وعلاجي 
 . تحتاج الأسرة إلى الكثير من الخدمات الاجتماعية والإرشادية -2
الضغوط الاجتماعية والنفسية والاقتصادية واحدة من مسببات المشكلات  -3

 .الأسرية 
هنالك عدم اعتراف من المجتمع والمؤسسات المدنية بمهنة الخدمة  -4

 .الاجتماعية 
أن للثقافات الوافدة تأثير في تغيير اتجاهات الأسرة وقيمها الاجتماعية ،  -5

 :ومن توصيات الدراسة 
الخدمة الاجتماعية عبر وسائل الاتصالات المختلفة  تفعيل وتوضيح دور -1

 .ومؤسسات المجتمع المدني 
الاهتمام بالأسرة وتطوير مفهوم الأسر المنتجة عبر المشروعات الإنتاجية  -2

 .الصغيرة المختلفة 
العمل بمبدأ مفهوم العدالة الاجتماعية في توزيع الخدمات الاجتماعية  -3

  .ستقرار النسبي للأسرة والمجتمع المختلفة الذي بدوره يؤدي إلي الا
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Abstract 
 

The study focuses on the importance of Social Work in the field of 
family and child protection by inspecting impediments and problems that 
face family and influencing factors on its different trends. In this regard 
the study used the analytical, descriptive and questionnaire methods. The 
population sample amounted (100) and its size is (30) it constitutes the 
population sample. 
The significance of the study emanated from the importance of social 
work on family and child protection by discovering the social problems 
and work forward to prevent its occurrence and treat it. 
The study aims at identifying problems, impediments and influencing 
factors on its trends and social values. It emphasizes on the impact of 
incoming cultures and its role in changing economic, social and cultural 
family values. In this connection the study assumes the following:- 
1- That. Social work plays a key role in protecting family and child. 
2- Family faces social, economic and cultural pressure . 
3- Incoming cultures plays a vital role in changing family trends and its 

values. 
4- The more family receives counseling and social work, the more 

family is being stable and active in the community. the study found 
the following results: 

1- The social work has an inevitable role that can be played in the field 
family and child protection as a result of the preventive and remedial 
role that it provides. 

2- Family needs more counseling and social works. 
3- The social, economic and psychological pressures are considered to 

be one of the family problem causes. 
4-  Civil Society Organization and community do not recognize the 

Social Work function. 
5- The incoming cultures have an impact on changing family trends and 

its social values. The study recommends the followings:- 
1 Enhancing and activating the role of social work by using different 

means of communications in addition to Civil Society Organizations. 
2 Developing the concept of generating family by introducing different 

productive projects and taking care of family. 
3 Maintaining the concept of principles of social justice in distributing 

different Social Works which lead to family and community stability 
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